

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم السبت 24 من محرم 1329

AÑO IX

Redacción y Administración, Iglesia, 4

MELILLA.—Sábado 5 de Febrero de 1910

Imprenta y Encuadernación, Iglesia, 2

NÚMERO 2386

## LA URBANIZACIÓN DE MELILLA

Un espíritu previsor, un hombre que puso los primeros jalones en el camino de la urbanización de Melilla, el general Chacel, ya difunto, quiso realizar simultáneamente todas las obras necesarias, y al efecto propuso la contratación de un empréstito. El entonces ministro de la Guerra aprobó las bases, y la «Gaceta» publicó el oportuno decreto.

Ninguna entidad bancaria, ningún hombre de negocios hubo de interesarse en la operación. Transcurridos varios meses dióse al olvido el proyecto y no se ha vuelto á hablar del asunto.

¿Por qué fracasó? A nuestro juicio, por ofrecerse poco interés y escasas garantías.

En tanto, Melilla ha ido creciendo, se han cedido solares, se han levantado nuevos edificios y han surgido barrios en terrenos, antes de labor; pero sus calles y plazas faltas de urbanización se convierten en lodazales apenas caen cuatro gotas.

La Junta de Arbitrios, dentro del presupuesto, ha hecho frente á las necesidades más perentorias, dotándolas de alumbrado y á ciertas de ellas de alcantarillas. Además, ha llevado á cabo otras obras, entre las que recordamos: relleno de los barrios de Reina Victoria y Alfonso XIII, y la prolongación del paseo central del Parque Hernández; ha hermoñado éste, ha construido la carretera del Buen Acuerdo al puente de Triana y arreglado la de Santiago.

Pero no basta, no es suficiente lo hecho; las exigencias de la campaña y el incremento que Melilla está llamada á tener, exigen otras obras, para que los nuevos barrios y los antiguos sean lo que deben ser. Hay que adoquinar las calles, reparar el empedrado de las antiguas, completar la red de alcantarillas, alumbrar aguas potables, etc., etc. En una palabra, higienizar la población, remediando pasados errores, hijos de la falta de un plan fijo de urbanización.

El presupuesto ordinario de la Junta de Arbitrios, por grande que sea el celo de esta corporación, y muchos los entusiasmos de su digno Presidente, no basta para acometer las obras con la rapidez que se requiere, y entendiéndolo así, el general Gobernador, estudia el modo de resolver el problema.

S. E. que, no obstante sus múltiples y complejas ocupaciones, trabaja activamente para transformar Melilla en ciudad moderna, ha visto un medio de conseguirlo, en el superavit del presupuesto municipal de 1909 y en el que ha de obtenerse en 1910.

La Junta de Arbitrios, acreedora á los mayores elogios, ha saldado el ejercicio pasado con un sobrante de 170.000 pesetas, después de realizar las obras expuestas, y abonar todos los créditos. El General Arizón, propuso al General Luque que, esa suma, se invirtiera en papel del Estado de pequeña fluctuación, para constituir un fondo que sirva de garantía, con otras que se darán, á

la contratación de un empréstito, sobre bases más firmes y sólidas que el anterior. Y el ministro de la Guerra, que tiene fijos sus ojos en nuestra ciudad, y que anhela su florecimiento, acaba de dictar una R. O., en la que inicia los derroteros que han de seguirse para conseguir la deseada urbanización.

Un aplauso sincero merece el general Luque por su interés en pró de Melilla.

Otros planes alienta el General Gobernador, que iremos dando á conocer. Pero el problema de la urbanización, es sin duda el que se presenta con caracteres más apremiantes, el que hay que acometer sin dilaciones, porque resolverá el problema de los alojamientos.

Como primer paso, muy pronto se anunciará la subasta de solares, vendiéndose los terrenos en propiedad, y permitiendo construir edificios de dos ó tres pisos, pues no existen ya las razones que indujeron á limitar la altura de los del barrio Reina Victoria.

El ensanche del barrio obrero, con viviendas económicas, es otro paso en el mismo camino, y á estas medidas seguirán otras, que han de ser acogidas con entusiasmo.

Compenetrados intimamente el Ministro de la Guerra, el General Arizón y la Junta de Arbitrios, prestando todos su concurso y entusiasmos, puede llevarse á cabo esa gran obra de la urbanización, que Melilla necesita para su progreso y desarrollo.

Tal obra no es solo local, es también nacional. Mientras los Jefes y Oficiales no hallen alojamientos para sus familias, de las que no es justo tenerles separados; en tanto los comerciantes, industriales y obreros no encuentren locales donde instalarse, será imposible todo progreso y desarrollo, y las más felices iniciativas de los hombres de negocios fracasarán.

## Sección árabe

اعلان المغرب الوارد علينا

من عند هو يبصحت

لهاته الامور

لان رعية المغرب اليوم ما عندها اكرة

من حكومة مولانا حبيب لانه رجل خير ولا

يفعل الا احكام الكثير والشريعة لاكن

الرعية لا تبغي الشريعة ولا حكومة العدل

ولا من يامرهم بالكثير وذلك فيل هذا لان

الرعية المذكورة ارادت افعال مولانا حبيب

كان اشدد احوال عليها من ما ناص عليه

الزام ابي حنيفة وادبوا ان يهلكهم وقد

كانوا قبل ذلك يعربون مولانا حبيب في

مدينة مراكش حين كان وزير مع اخيه

مولانا عبد العزيز لانهم كانوا يعربونه تحقفي

المعرفة بعلمه وحكومته بالعدل ولا يلتفت

الى البطل ولا لمن يذكره ولذلك ارادوه  
وزادوه بالرغبة وكان هو ما اراد ذلك  
الا بعلمه عليه الربانية

## El texto árabe

Lo que dice el Dr. Balenguer acerca de Muley Hafid.



Don José de Aldecoa y Villasante, nuevo Presidente del Tribunal Supremo.

## Crónicas mundanas

YA ERA HORA...

Son muchas las personas que han hecho ya su obligada visita de cortesía á nuestro lindo teatro, que se alza orgulloso y altanero en la Plaza de la Constitución.

Los visitantes han contemplado con verdadera gratitud su nuevo y espléndido decorado, siendo objeto de su admiración el artístico remozamiento de nuestro querido coliseo.

Antes nos ofrecía un semblante algo revestido de cierta severidad, pues los tonos de su color así eran ciertamente; pero hoy su cara inspira mayor alegría, y sus colores son más risueños y placenteros.

Muy en breve, pasadas las animadas danzas carnavalescas y por virtud de una arriesgada y providencial Empresa digna de los mayores elogios, apoyos y gratitudes, comenzará á funcionar una magnífica compañía de zarzuela que, á muy razonables precios, romperá la monotonía de nuestra vida, sirviéndonos en el coquetón escenario el arte de reputados cómicos, la exhibición de caras muy hermosas y la audición de voces ya favorablemente sancionadas por los públicos más exigentes.

Ya sabremos adonde ir á pasar ratos agradabilísimos, que nos obligarán á desear la llegada de estas noches invernales, largas, muy largas, y, lo que es peor, más tristes que largas todavía. En el teatro Alcántara nos daremos todos cita, y al propio tiempo que admiraremos la belleza de las mujeres de Melilla, comentaremos el suceso público, estrecharemos amistades ya iniciadas, tendremos el placer de crear otras nuevas y—gracias á Dios y á la Empresa!—volveremos á tener trato social y á gozar de sus encantos, perdidos hace ya varios meses.

No nos veremos, en fin, expuestos á coger un catarro mortal presenciando espectáculos más ó menos divertidos; y al teatro iremos todos, á gozar, y á aplaudir, y á admirar, que motivo habrá, seguramente, para todo ello. ¡Ya era hora!...

Conde DE MEZQUITA.

## El cultivo forestal del Rif

II

A pesar de lo dicho no parece prudente desistir en absoluto de la acción forestal en una zona tan necesitada de repoblación, y, por fortuna puede acometerse sin perturbar para nada las costumbres de los naturales del país.

Hay en la región de la costa una cinta de arena que en algunos puntos inicia los caracteres distintivos y temibles de las dunas. Esta parte, no solo no es objeto de aprovechamiento por los naturales del país, sino que es causa de molestia para ellos y para nuestro ejército cuando soplan fuertes vientos que arrastran las arenas hasta el interior. Sujetarlas y convertir en una cinta de arbolado lo que es hoy un arenal sería dar una nota de cultura y de acción colonizadora, que es de crear fuera recibida con aplauso.

Esta labor puede llevarse á cabo con poco gasto y además sin dificultades por parte de los moros, no sólo porque no aprovechan esta zona, sino por estar situada á lo largo de la costa, donde es de suponer que por mucho tiempo será más eficaz que en el interior la acción de nuestro ejército de mar y tierra.

También en los alrededores de Melilla podría iniciarse la acción forestal sin contratiempos y con lucimiento, corrigiendo los barrancos de Horcas Coleradas y Cabreizas Altas que inundan con frecuencia la población y que necesariamente continuarán inundándola, pues vierten directamente á ella sus aguas, á causa de que la cruz el antiguo cauce del Río de Or, que se desvió precisamente para dar ensanche á la plaza. Corrigiendo y repoblando estos barrancos y encauzando además sus aguas, se evitaría que se inundara la población, y sería esto muy conveniente, pues no puede hacer buen efecto á los que estudian nuestra acción en Africa ver que se inunda con frecuencia Melilla y que nada se hace para evitar este mal. Estos trabajos de corrección y repoblación embellecerían además la parte Norte de los alrededores de la plaza, que hoy ofrece un aspecto triste.

Para dar comienzo á la labor forestal y poner de manifiesto que no se echa en olvido esta nota de cultura y de progreso, podría establecerse desde luego un vivero en la parte del Hipódromo más próxima á la población, que reúne buenas condiciones para ello, si se alumbrara agua para el riego, lo que puede hacerse sin dificultad, según todos los indicios permiten suponer. Este vivero, al propio tiempo que suministraría los plantones necesarios para la repoblación, podría dar arbolillos para los caminos y carreteras que se están construyendo y se construirán en lo sucesivo y para facilitarlos también gratuitamente á los moros que los pidieran para sus fincas, con lo que se conseguiría que el arbolado prestara belleza y alegría á aquel paisaje tan falto de vegetación.

Como el vivero que se establezca ha de tardar en proporcionar plantas y debe iniciarse en seguida la acción colonizadora, sería conveniente que á este fin se indicara á los ingenieros militares que están ya dando comienzo á esta labor, que pueden pedir al ministerio de Fomento los plantones que necesitan, á fin de facilitárselos de los viveros de la Península. Precisamente, los meses de Febrero y Marzo están muy indicados para el trasplante.

Opina el Sr. Armenteras que, anunciando para más adelante el propósito de repoblar forestalmente toda la extensión del territorio ocupado por nuestras tropas que no es susceptible del cultivo agrario, se limite esta labor por ahora á la fijación y repoblación de los arenales, á la repoblación de los barrancos inmediatos á Melilla y al establecimiento de un vivero que, además de ayudar estos trabajos, facilitase arbolillos para las vías públicas y para las fincas particulares, trabajos que habría que hacer de completa conformidad con la autoridad militar y sin contrariar en lo más mínimo la acción de las armas.

Si hubiera que emprender la repoblación de toda la extensión de territorio impropia para el cultivo agrario permanente, sería indispensable establecer una división hidrológico-forestal en Melilla; pero tratándose de trabajos como los indicados, bastaría que se aumentase una sección de la división hidrológico-forestal del Guadaquivir, que tiene la capitalidad en Sevilla, una de cuyos ingenieros podría formular en seguida un proyecto de repoblación de los arenales y de corrección y repoblación de los barrancos y establecer además el indicado vivero.

Bastaría un crédito de 15.000 pesetas durante el corriente año para la formación del proyecto y el comienzo de los trabajos, con lo cual se iniciaría una obra forestal, que podría resultar de grandioso provecho.

## Crónica de Fez

(De nuestro corresponsal)

Los rebeldes de Haina

Signe siendo objeto de todas las conversaciones la rebeldía de los Haina, habiendo impresiones para todos los gastos.

Unos creen que el Maghzen llevará á cabo una acción decisiva en aquella región, mientras otros opinan que las tropas cherifianas no conseguirán domar á las tribus dispuetas á resistir por todos los medios á Muley Hafid.

En Dar-El-Maghzen se piensa mucho el asunto, y todo son órdenes y contraórdenes sobre movimiento de tropas.

El ministro de la Guerra acaba de disponer que las tropas acampadas en Muley Buahia se pongan en camino para reunirse á la mejal-la que se encuentra en los confines de Haina, sin atreverse á emprender las operaciones anunciadas desde hace tantas semanas.

La llamada á Fez de Si-Mehbud ha sumergido en un mar de dudas á los caides de la mejal-la, engendrando en ellos recelos que les han enemistado profundamente, hasta el punto de que Si-Amr-El-Abdi fracasó en sus intentos de conciliación.

La política que el Maghzen ha desarrollado últimamente en Haina ha dado resultados contrarios á los que sin duda esperaba.

Sometidas algunas de las fracciones á Muley Hafid, éste mostróse duro con ellas y ordenó la prisión de tres caides, los cuales fueron conducidos á Fez.

Esta determinación produjo gran descontento en las fracciones hasta el punto de que los demás jefes abandonaron sus poblados, marchando á refugiarse á Tsal y Rhiata.

Los indígenas se han declarado nuevamente en rebeldía y se niegan terminantemente á facilitar la mona para las tropas del Sultán, á las que se proponen hacer la guerra.

# TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES EN MADRID Y PROVINCIAS

Esa nueva actitud coloca á los cherrifanos en situación muy crítica, pues carecen de recursos y no se deciden á penetrar en un territorio que les es hostil por completo.

De Muley Kebir nada nuevo se sabe. Permanece en los alrededores de Taza, haciendo trabajos para conseguir que las tribus le proclamen soberano, y, aunque no lo consigue, en cambio logra que los indígenas hagan aprestos contra el señor de Fez.

Este se encuentra retirado en sus habitaciones, y apenas da señales de su vida de gobierno, no faltando quien diga que está enfermo de cuidado.

RÁS.

## INFORMACIÓN

### EL RECONOCIMIENTO DE AYER

Como habíamos anunciado, tres columnas efectuaron ayer un reconocimiento por tierras de Beni Sicar, no obstante lo desapacible del día.

La primera columna partió de Atlaten al mando del general López Hartero, y estaba compuesta de un batallón de Wad-Rás, otro del Rey, un escuadrón de Pavia y una batería de montaña.

La segunda salió de Hidm constituida por el regimiento de Cuenca al mando de su coronel Sr. Arac, que pernoctó en aquella posición, uniéndosele dos escuadrones de María Cristina que á las siete salieron de la plaza con el coronel jefe de Estado Mayor Sr. Gómez Jordana, al que acompañaban el capitán Benedicto y los tenientes agregados al cuartel general Sres. Laguiño y Díaz Montero.

La tercera se organizó también en la plaza, á las órdenes del general Morales, con el batallón de Ciudad Rodrigo, tres compañías de Tarifa, una sección de Alfonso XII, una batería de montaña y dos estaciones heliográficas.

La primera, bordeando la meseta de Taxada, se internó en las sierras que dominan por la izquierda el cauce del O. o. La segunda se dirigió á Ergomán, donde descansó algunos minutos para proseguir su camino hasta Izguagan, á 8 kilómetros de Hidm. Pasó por el poblado de Kedimen, hasta ganar la divisoria del Uad-Telet. La última que constituía la reserva por Zoco el Had avanzó hasta el monte Tiz, donde hizo alto para acudir, caso necesario, al punto que demandaran las circunstancias.

La comisión topográfica, que iba con la segunda columna, eligió un vértice para cerrar la triangulación topográfica del territorio de Guelays, que ha venido efectuando activamente.

Los indígenas se acercaron á los jefes de las columnas y kabileños influyentes conversando con el coronel Jordana, dando todos muestras de adhesión á España y de ser ajenos á las villanas agresiones de los pasados días.

Se les hizo entender que era preciso cooperaran á librar de malhechores aquella región, pues caso contrario, sufrirían las consecuencias.

La operación, que duró diez horas, fué muy penosa por el viento huracanado, tan fuerte en algunos momentos, que impedía el avance de los caballos poniendo en grave peligro á los ginetes.

Los escuadrones de Caballería, reconocieron aquellas intrincadas sierras y valles y á la una establecieron el contacto de las dos primeras columnas, los de María Cristina y Pavia.

Constantemente, merced á las estaciones heliográficas, estuvieron en comunicación las columnas y la de reserva, con Zoco el Had, conociéndose en Melilla paso á paso su marcha.

Iniciado el regreso, volvió sobre sus pasos la columna López Hartero; la segunda lo hizo por el valle del O. o., uniéndose á la tercera, entrando ambas en la plaza por Zoco el Had.

El día fué de prueba, pero las fuerzas soportaron con gran espíritu las penalidades de la jornada. En todos los rostros había dejado huellas el fortísimo vendaval que despiadadamente nos azota.

La presencia de nuestros soldados en Beni-Sicar, unida á otras medidas que se han adoptado, contribuirá á alejar á los malhechores que tomaron aquella región por campo de sus fechorías.

La salida, movimiento, concentración, contacto y regreso, fueron ejecutados con precisión matemática conforme en todo con las instrucciones emanadas del Estado Mayor del Ejército de Operaciones.

### Noticias varias

#### Convoy

Para la posición de Cabo Tercos Forcas, saldrá en la mañana de hoy, un convoy de víveres que pernoctará allí, regresando mañana á la Plaza.

#### Los reclutas

Hoy, si el tiempo amaina, se drá de Málaga la primera expedición de soldados, que será recibida en la forma de años anteriores.

Se está procediendo á instalar campamentos para alejar á la fuerza veterana de los cuerpos de la guarnición al objeto de dejar libres los locales para los nuevos soldados.

#### El Cementerio, cercado

El musulmán de Sidi Auriach ha sido cercado con alambres de espinos para impedir que inadvertidamente penetre nadie en el sagrado recinto.

#### Las caídas del interior

Acompañados de Mr. Delbrel, que vino con ellos, siguen visitando la plaza de los caídos de Uad Sattut, Bani Baygi y Bani Ukir.

Ayer se despidieron del general Marina para volver á sus kábitas.

Algunos de ellos han realizado compras importantes.

Todos se muestran satisfechos del acto que han realizado y prometen fomentar las relaciones entre aquellas tribus y Melilla.

Precisa advertir que dos de los más importantes no venían á nuestra plaza desde que el Roghi ocupó por v. z primera la Alcazaba de Zafra.

#### Toma de posesión

Con las formalidades de costumbre, tomó ayer posesión del mando del brillante regimiento de cazadores de María Cristina, el bizarro coronel D. Antonio de la Lastra y Rojas.

#### Relevos

Dos compañías del regimiento de Melilla irán hoy á la Restinga y Zoco el Arbaa con objeto de relevar á las que guarnecen dichos destacamentos.

## Profecías de Edison

### La Humanidad futura

«Gracias á la ciencia—dice Edison—dentro de dos siglos el hombre extraerá de la tierra, del mar y del viento las fuerzas necesarias para asegurarle la vida; y la vida será entonces tan barata, que el obrero más humilde gozará de las comodidades y delicias á que hoy solo pueden aspirar los capitalistas que gozan de un millón de renta.

El radium, que todavía no nos ha revelado su energía fabulosa, será dentro de dos siglos dócil instrumento del hombre. Acaso el sólo bastaría para transformar el mundo; pero habrá algo más: el vapor de los volcanes, por ejemplo, capaz de mil prodigios, contribuirá á la revolución de la vida humana.

Somos—añade perplejo, Edison—ignorantísimos... Todavía ignoramos qué es la gravedad; desconocemos la naturaleza de la luz, del calor, de la electricidad. Manejamos estas divinas fuerzas como los niños manejan las iras de fuego: conducidos por la avaricia y sometidos al peligro.

Hay perros amestrados que saben levantar un picaporte... pero, imaginad si los perros supieran cómo y por qué se abren las puertas; así somos los hombres. Vivimos como el perro. Derretamos la mirada sobre todo lo que nos rodea sin saber nada de mucho, y apenas sabemos un poquito de algo. Hemos empezado á soñar cosas; pero será necesaria una enorme evolución de nuestro cerebro para llegar á verlas claras.

La bestial costumbre de matar animales en la guerra prueba que somos animales todavía, y la repugnante constitución de nuestra sociedad aún lo prueba mejor.

Los vestidos del porvenir serán tan económicos que los hombres más pobres vestirán bien y hasta elegantemente. Hoy se obtiene con paja y ma-

dera seda artificial muy superior á la natural más sencilla. El cultivo del gasano de seda desaparecerá antes de cincuenta años, como han muerto, gracias á los modernos laboratorios, otros procedimientos primitivos y torpes. El alimento se modificará también radicalmente. La brutalidad que ahora preside nuestra mesa será sustituida por un modo más sobrio, fácil y barato de restaurar la fuerza del hombre; sin contar con que el gasto de fuerzas será infinitamente menor.

No creáis—termina el sabio Edison—que me permito pronosticar para dentro de doscientos años una era de felicidad humana. Esto de la felicidad es cosa más honda. Estoy seguro de que, al fin, todas las fuerzas inmensas, imaginables que laten en las entrañas del planeta y rebalan sin aprovechamiento sobre las olas y cruzan los aires, se emplearán en hacer más dulce la vida del hombre. No puedo predecir si el hombre sabrá dominar las fuerzas, hasta ahora indómitas, que le destruyen por dentro. Los huracanes, que hoy son desolación del mundo, gemirán dulcemente bajo la mano de los hijos de la civilización, los mares al embravecerse, solo conseguirán aumentar la velocidad de los buques, y si se desbordaran, se desbordarán en ríos de oro; el terremoto, hoy tan temible, será esperado con ansia, por que dará energías nuevas á la industria... Pero del alma de los hombres, nada sé. Hoy un vendaval produce una catástrofe y un temblor de alma produce un crimen. Dentro de doscientos años, un temblor de alma producirá probablemente un crimen, aunque un vendaval produzca un terremoto.

Esa visión tan perfecta y consoladora de la Humanidad futura que ha adquirido el poderoso cerebro de ese mago de la Ciencia que se llama Edison, será seguramente un feliz incentivo para que los sabios del mundo prosigan su redentora labor.

### SECCION OFICIAL

## Junta de Arbitrios

### ANUNCIO

No habiéndose podido terminar los relieves que se están efectuando en los terrenos que ha de comprender la amparación del barrio Obispo, queda suspendida la distribución de solares en el referido lugar hasta que aquellos se terminen, avisándose oportunamente la fecha en que se efectuará su designación.

Melilla 4 de Febrero 1910.—D. O. de S. E.; el Vocal Secretario, Emilio Marmel.

## Granada, Córdoba, Málaga y Melilla

cuatro poblaciones muy importantes por los monumentos históricos que encierran y la bondad de su privilegiado clima. Un viaje por dichas capitales, es lo más sugestivo que puede imaginarse. Para evitar desembolsos, basta adquirir las caprichosas postales que acabamos de recibir con vistas de los edificios y lugares más notables. En objetos de escritorio tenemos cuanto se puede apetecer y advertimos que nuestras tintas son las más preferidas por los inteligentes. Libros, libretas y libritos. Para convencerse, visiten

La Española: General Chacel 4

## ¡Atención!

Las últimas novedades en toda clase de tejidos, ha recibido

Malpartida Hermanos (S. en C.)

Completo surtido en artículos para viajes, maletas, bolsos, necesarios para señoras y Caballeros. Caprichosos objetos para regalos, procedentes de Alemania é infinitad de artículos de todas clases á precios sin competencia.

## Barrio Reina Victoria

## Gran Fotografía

SICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Delante de San Miguel número 3

Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galerías

Preciosas selecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de maras y maras

### Un bólide

#### Fenómeno grandioso

La madrugada última presenciaron los transeuntes valencianos un hermoso fenómeno.

A las tres, llamó poderosamente la atención un resplandor vivísimo. Era un bólide que cruzaba de Norte á Sur. Tenía el tamaño aparente de la luna y despedía brillantísimos fulgores.

La gente maravillada, contempló el fenómeno, hasta que el aerolito se perdió en el horizonte.

Hoy no se habla de otra cosa en la ciudad del Turia, siendo muchos los que envían á los afortunados espectadores, pues dicen que fué un espectáculo grandioso é imponente.

### Disposiciones de Guerra

#### Sargentos ascendidos

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publica R. O. ascendiendo al empleo de segundos tenientes por los méritos que contrajeron en las operaciones de la toma de Tánima y Nador á los sargentos don José Parde, don José Armide, don Angel Escutia, don Fernando Baeno, don Antonio Arias, don Andrés Rodríguez y don Antonio López.

### Concesión de cruces

El mismo periódico oficial inserta propuesta de recompensas á favor de las clases é individuos de tropa por su comportamiento en la ocupación de Z. ko-el-Had y Taurit.

Las recompensas que se otorgan son cruces rojas sencillas y pensionadas del Mérito Militar.

### Las escuelas laicas

Se publica el decreto.—Lo que dice la disposición. Publica también la «Gaceta» el decreto sobre las escuelas laicas que ayer firmó S. M. á propuesta del ministro de Instrucción Pública.

Establéciese que las escuelas que hubiesen sido clausuradas por orden gubernativa con arreglo á la ley, podrán ser abiertas de nuevo si llenasen todos los requisitos legales y obtuviesen la licencia necesaria para su funcionamiento, pues en tal caso deben ser comparadas en su legítimo derecho. Las escuelas que no hayan cumplido sus requisitos legales continuarán clausuradas mientras no obtengan del rectorado de la Universidad la correspondiente autorización.

### De política

Lo que dicen «La Mañana», «A B C», y «La Correspondencia de España».

«La Mañana» publica una interesante información política, haciendo historia de cuanto ha ocurrido desde la exaltación al Poder del Gobierno del Sr. Moret hasta el amenazador artículo publicado por «El Imparcial» hace unos días.

Dice que lo ocurrido ayer en el Consejo celebrado en Palacio viene á confirmar parte de lo que antes había dicho ya sobre la necesidad de nuevas orientaciones de la política liberal, concretadas en decretos de Instrucción Pública y el planteamiento de reformas del actual Concordato con la corte vaticana.

Añade que ante los persistentes rumores de la desunión de los liberales, el Rey aplazó su anunciado viaje á Sevilla. Y que, terminado el Consejo, don Alfonso habló detenidamente con el jefe del Gobierno á quien dijo que el partido liberal debía gobernar acreditando con actos su significación propia.

El Rey añadió que procuraran todos estar siempre unidos, pues deseaba para el partido una vida larga y fecunda para el bien de la nación, pues aceptaría íntegramente la obra que desarrollará el partido liberal.

Termina diciendo el colega que el Sr. Moret salió de Palacio bastante

preocupado, por haber sido la misma corona quien le trazara el camino que deben seguir los liberales.

Si no lo sigue, otro Gobierno liberal será quien se encargará de hacerlo.

El «A B C» dice que dos hechos evidentes y concretos se derivan del movimiento político existente; el uno es el aplazamiento del viaje regio, y el otro, el no haberse provisto la cartera de Gobernación.

De todo ello se deduce claramente que la situación es la misma de ayer.

«La Correspondencia de España» afirma que ha oído decir á un ministro lo siguiente:

—El Gobierno salió ayer robustecido del Consejo presidido por S. M. el Rey.

### Propuesta ordinaria de ascensos

Se ha publicado la propuesta ordinaria de ascensos correspondiente al mes actual, por lo que toca al Arma de Caballería, y á los cuerpos de Ingenieros, Administración Militar y Jurídico.

### Ayudante

Ha sido nombrado ayudante de campo del general Muñoz Cobos el capitán de Caballería don Federico Pozuelo Ochando, que actualmente pertenece al Regimiento de Cazadores de María Cristina.

### Nuevo gobernador

La «Gaceta» inserta hoy un R. Decreto nombrando gobernador civil de la provincia de Oviedo al Sr. Altamirano.

### Lo que dice «El Universo»

Este periódico católico halla inadmisibles que se entregue á Moret la máquina electoral para que éste la ponga á disposición del «Trust», que es anticlerical y revolucionario.

### Artículo de «La Correspondencia»

Dilema.—Necesidad del partido liberal.—Liberales contra liberales.—El trust.

«La Correspondencia de España» dedica su editorial al examen de la situación política.

Dice que á los liberales se les presenta el siguiente dilema: ó estar unidos para vivir, ó morir aislados.

Hasta á los mismos conservadores—añade—les interesa que no se suicide el partido liberal, porque su vida es hoy necesaria á todos, afecta al porvenir de España y al interés del Trono.

Exhorta á los liberales á que olviden el fanatismo y formen una unidad capaz de gobernar.

Manifiesta que no hay camarillas ni ambientes reaccionarios, ni nadie atenta contra los liberales: son los mismos liberales quienes se suicidan.

## Extranjero

### París

#### El estreno de «Chantecler»

Cuando con bombo y platillo se anunciaba para fecha muy próxima el estreno de la decantada comedia de Rostand, «Chantecler», la dirección del teatro publica un suelto en los periódicos de hoy participando que sufrirá un nuevo aplazamiento.

El público se fastidia ya con tantos aplazamientos y comienza á manifestar su disgusto.

Parece que el autor quitará grandes tiradas de versos y suprimirá algunos personajes para aligerar la obra.

No falta quien crea que se trata de un reclamo más que añadir á los que se le han hecho en los últimos meses.

### Londres

#### El lord y la bailarina

En Londres debía verse ayer el célebre proceso conocido por el de «El lord y la bailarina» en el que se ventila una gran herencia.

A petición del abogado defensor de uno de los procesados se suspendió la

vista, hasta que de España se reciban documentos que hay solicitados.

AL CERRAR

Dice Moret

El presidente del Consejo ha negado los rumores de crisis que vienen circulando.

Según el Sr. Moret, todo es obra de algunos descontentos á quienes no hay que hacer gran caso.

Se hablaba de otra reunión de los ministros; pero se cree que aquella ha sido aplazada por no existir asuntos urgentes de pronta resolución.

Algunos ministros muéstranse cansados por la extraordinaria labor á que vienen entregados, habiendo exteriorizado su deseo, ante el Sr. Moret, de entregarse al reposo varios días.

El Sr. Concas siente grandes deseos de marchar á Cartagena, lo que efectuará en cuanto sus ocupaciones lo permitan.

En Palacio

Hoy estuvieron en Palacio, cumplimentando á Don Alfonso, los generales Primo de Rivera, López Domínguez, Villar y Villate, Ríos y Jiménez Castellanos.

El moro adicto Meimón Mohatar estuvo también en Palacio, siendo recibido en audiencia por S. M. el Rey, que le dispensó afectuosa acogida.

Interrogado por los periodistas, dijo el Sr. López Domínguez que su visita á Palacio era de cortesía, pues su estado de salud tal vez no le permitía acudir á la estación para despedir á D. Alfonso cuando éste marche á Sevilla.

El veterano general nos aseguró que había oído decir en Palacio que los reyes no emprenderían el viaje hasta el próximo miércoles.

De política, no sé nada—agregó el general López Domínguez—. Ignoro á qué es debido el revuelo actual, pues nunca estuve más desorientado que en la presente ocasión.

LOS POLÍTICOS

En los círculos políticos se aseguraba esta tarde que á la marejada política que se nota, pondrá término la formación de un gabinete presidido por el Sr. Moret y del que formarían parte los Sres. Merino, como ministro de la Gobernación, Cobian, como de Romanos y García Prieto.

Los Reyes

Don Alfonso pasó la tarde, jugando al polo con el marqués de Viana y varios oficiales de su escolta.

Doña Victoria, acompañada del Príncipe Leopoldo, pasó en coche por la Casa de Campo.

Viaje suspendido

A última hora ha circulado el rumor de haber desistido los Reyes de su proyectado viaje á Sevilla.

Cambios del 4

París . . . . . 6'85
Londres . . . . . 26'88

Carnet de Modas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El teatro, hoy como nunca, nos ofrece abundantes ejemplos del refinado gusto que domina en las toilettes. Nos referimos á las grandes artistas, á las que por tener la experiencia mundana del escenario y por interpretar un día y otro papeles de señoras y señoritas de la alta sociedad, conocen todas las exquisiteces del lujo y de la distinción. Por tales motivos, muchas de las toilettes que vemos en los más famosos escenarios parisinos son copiadas por damas que tienen bien demostrado que saben vestir con elegancia. ¿No es esto motivo suficiente para que nosotras citemos algunas de las que juzgamos prácticas y merecedoras de ser recomendadas?



Citemos una toilette de raso muselina gris plata, muy flexible y brillante, con túnica cayendo hasta la altura de las rodillas y terminada por un alto flequillo con cabeza de perlas opalinas. Esta túnica, abierta por detrás, termina algo en punta, dejando un intervalo para la media cola de la falda de debajo. El talle está en su sitio, y un cinturón redondo reúne los pliegues del cuerpo, sobre el cual cae una especie de borta frangeada que forma una lindísima guardación. Una hermosa echarise de armiño forrada de seda, con alto borde de topo completa la toilette con alta toca de terciopelo negro con penachos de plumas blancas.

Esta otra toilette, es de lino de sol de Parma, cubierta con maravillosa túnica de tul Parma completamente bordada de oro y plata, en los tonos mas variados y más dulces.

Este traje forma princess, sienta admirablemente sobre el fondo flexible de muselina de sol. Traje interior y de

recepción, de suprema elegancia es una nota de lujo y de unidad que viste á las mil maravillas.

El «Palais de Glace» es hoy el punto de reunión de muchas elegantes, después del almuerzo y durante las horas del paseo de la tarde, razón por la cual es uno de los sitios más apropiados para conocer las novedades del invierno.

Las personas frioleras llevan bajo un pequeño jersey de seda un calzón amplio. Durante los más grandes frios, y para patricular, algunas usan hasta el calzón de gamo blanco lavable. Este es uno de los mejores preservativos del frio cuando se quiere conservar una silueta fina y esbelta. Sin embargo, con una falda, haciendo lo alto estrecho y encolante, se está mejor vestida. La falda tiene más gracia y con ella se marcha con más soltura, sin que el vestido bata en las piernas.

Mlle. Capelina

París Enero 1910.

NOTICIAS

El Poniente

Nos sigue azotando con constancia digea de mejor causa.

Día y noche el vendaval viene por donde el sol se marcha, levantando nubes de polvo que ciegan al transeunte.

Salir de casa supone gran valor, pues se corre el riesgo de ir á parar á Chafarinas, como pluma leve que el viento arrastra.

Los vendedores de gafas están haciendo el gran negocio, pero todo es poco para resguardar á la vista del polvo.

Aquí en Africa ni nieva ni hiela; mas en cambio el viento bicquea á las gentes en su casa.

¡Es una delicia incomparable!

En depósito

Un sujeto encontró ayer una letra del Giro Mútuo, depositada en el Centro de política, en donde se encuentra á disposición de quien acredite ser su dueño.

Balneario de Archena

Como gratitud á los enfermos y heridos de resultas de la campaña de Melilla, se les concede agua y baños gratis. Véase anuncio cuarta plana.

Vuelta á la rada

Algunos buques surtos en la rada trataron ayer no hacerse á la mar, pero ante la imposibilidad de remorcar el cabo, vieronse obligados á regresar al puerto.

Caída

El fuerte viento de Poniente, dió en tierra con un pequeño que regresaba de Rostigrado, causando en la caída ligeras contusiones.

Varios soldados acudieron en auxilio del chico, el cual llegó á la plaza sin otro contratiempo.

Se vende

una casa en la calle de San Miguel (parte alta de la plaza).

Informaran en esta Administración.

El «Mahón»

Efecto del temporal que reina como

aquí, en la Península, suspendió ayer su salida este vapor correo.

Las comunicaciones telegráficas

Por la misma causa, el servicio telegráfico se cursa con bastante retraso.

Sección Religiosa

FEBRERO

5

SÁBADO

Santos de hoy

Santa Agueda y San Albino

Santos de mañana

Santa Dorotea, virgen.

Matadero

Table with 2 columns: Animal type and quantity. Rows include Reses sacrificadas, Bueyes, Terneras, Corderos, and Cerdos.

Boletín Meteorológico

Meteorological data table for MAÑANA and TARDE, including Barómetro, Termómetro, and Estado del cielo.

ARTICULOS

de viaje y sport en La Reconquista LOS CATALANES

SE VENDE

un magnífico piano, en la calle de Cánovas, número 21.

Tupinamba Restaurant

Este acreditado Restaurant tan conocido de cuantos visitan Nador, se ha trasladado á la estación francesa de Nador, en donde se sirven cuantas comidas se deseen á los precios que regían anteriormente.

OFICIALES

sastres se necesitan en La Reconquista (Los catalanes)

Camas á 1'50 pesetas

Se alquilan en la Calle de la Iglesia número 4.

Hotel Cataluña

Plaza del Obispo, 2.—MALAGA Este acreditado hotel situado en lo mas céntrico de la población ha hecho desde primero de año una rebaja en sus precios á los Sres. Muntares y mallorquineses.

El Siglo XX

Fábrica de anisados por destilación

Se elaboran desde la clase más económica á la más superior, tanto en seco como en dulce.

Precios de las clases más corrientes en seco, 15, 20, 24 y 28 pesetas arroba, en adelante, libre de todo gasto.

Condiciones de venta: 4 por 100 descuento al contado y 2 por 100 ídem á 30 días.

VILLEGAS, 4.—Barrio Obrero

Se necesitan

contratistas de obras.—Pueden presentarse en las oficinas de la Dirección de las Obras del Puerto, de 10 á 1.

SE DESEA

vender casa en el Paseo Hernández y comprar una en el Barrio Obrero.

Informes: General Margallo núm. 5, Sr. Mesa.

Se alquilan camas

á 1'50 pesetas, en la calle de la Iglesia, núm. 3.

SE VENDE una casa calle Sagasta 11, dando fachada carretera cementerio. Darán razón en casa de Juan el D'Orán (Cañada.)

Gran Tintorería Granadina

— DE —

Nicolás Jiménez

GRANADA, 90.—MALAGA

Se tiñen, laban y aprestan toda clase de ropas usadas sin tener que deshacerlas y sin que se manchen los forros. Se tiñen lutos, dando negros sólidos y permanentes.

Especialidad en uniformes militares, capotes impermeables, etc.

Los encargos en Melilla se reciben en la sombrerería de D. Eulogio Ledot, Jardines, 58 (Mantelete).

La Verdad de la Sierra

Depósito de chacinas procedentes de Fuenteheridos (Huelva). 22.600 kilos de existencias. Se esperan grandes remesas

Díaz Moya y González

Elroy González, núm. 14 (Barrio Obrero)

Table with 3 columns: Existencia y precio por kilos, Pesetas. Lists various food items like Jamones, Lomo, Chorizos, etc.

SE VENDEN cuadros á plazos y al contado. Elroy González, 8 (Barrio Obrero.)

EMILIO SALGARI

El León de Damasco

Continuación de «El Capitán Tormenta»

(Propiedad de «La Novela de Ahora»)

Sin duda ignoras, effendi, que mi padre era un corsario del mar Rojo. Probablemente le habrás oído nombrar.

—¿Cómo se llamaba?

—Ramaib.

—Me suena ese nombre.

—Murió trágicamente.

—Eso no puedo decirte, Haradja.

—Ya te contaré esto esta noche. ¿No lo has oído así los árabes?

—Pasan las noches enteras oyendo á los viejos del país—repuso la duquesa.

Continuaron su paseo por las terrazas y cuando el sol se ocultaba en el horizonte, volvieron al salón de la colación,

que estaba iluminado con cuatro hermosas lámparas de cristal de las fábricas de Murano, con gran número de candelabros.

La mesa estaba ya puesta y adornada con grandes macizos de flores, que exhalaban un perfume fuerte y penetrante.

Como por la mañana, no había ningún convidado. A la orgullosa sobrina del gran Pachá no le gustaba, sin duda, conceder ninguna confianza á sus capitanes. La cena fué suntuosísima y regada con grandes botellas de vino de Chipre, no obstante el severo edicto del Profeta prohibiendo el uso del fermentado líquido.

—Si el Sultán, que es la cabeza de los creyentes, lo bebe, también puedo hacerlo yo—había replicado la turca á un gesto de la duquesa, quien se fingía muy musulmana por temor á venderse.—El Profeta debía de tener muy mal gusto para contentarse con leche de camella diluida en agua.

Y siguió bebiendo el dulcísimo licor, burlándose de Mahoma y de su prohibición.

Sin embargo, parecía que en aquel vino buscaba alguna excitación, porque

al vaciar su vaso, lo llenaba de nuevo, imitando «al gentil capitán» á imitarla.

—El Profeta no tiene tiempo de ocuparse de nosotros—decía riendo.—Basta, Hamid; este vino reconforta, y da un fuego á la sangre que el agua no apaga.

¡Vale más que el haschisch!

Cuando, una vez terminada la cena, encendieron los cigarrillos después del café, Haradja se tornó serio de nuevo. Parecía que una profunda preocupación embargaba su ánimo.

Se había puesto en pie, y paseaba nerviosamente por el salón, deteniéndose de cuando en cuando frente á las panoiplas.

La duquesa temió por algunos instantes que tuviese la idea de algún nuevo duelo con otro capitán, para distraerse; pero se tranquilizó al verla echarse en un diván, haciéndole seña de acercarse y sentarse á sus pies en un cojín de seda puesto sobre una alfombra persa.

—Mi padre—dijo—era un gran corsario, y fué el ideal de los individuos de su clase, porque ninguno podía rivalizar con él ni en crueldad ni en ge-

nerosidad. Yo era entonces una niña; pero aún me parece verle saltar de su barco, con el rostro fosco, la larga barba flotante al viento, y la cintura llena de armas.

Sentía por mi hermano y por mí un profundo cariño; pero ¡ay de nosotros si no le hubiésemos obedecido! Habiera sido capaz de matarnos, como mataba á los marineros que se atrevían á resistirle.

Se podía decir que el mar Rojo era suyo, porque ni las galeras del Sultán hubieran podido disputarle la soberanía de aquel vasto mar encerrado entre Africa y Arabia. Era un hombre terrible, que hasta á mi misma me causaba miedo cuando, cada vez que partía para sus cruceiros, ó volvía de ellos, me abrazaba y besaba. Tenía una tripulación que no temía ni al Profeta, ni á Alláh, ni al diablo, y con ella devastaba las costas desde Suez al estrecho de Bab-el-Mandeb.

Su crueldad era legendaria. Ningún marinero hecho prisionero encontraba gracia en él: todos parecían lanzados al mar con las piernas y los brazos atados, para que no pudieran salvarse á nado.

Nunca habíaba con sus hombres, ni

les permitía la más leve familiaridad. Era, sin embargo, generoso, y distribuía imparcialmente entre todos su parte en el botín.

El secreto de la fascinación que ejercía sobre sus gentes, era su extraordinario valor, que le hacía semejar á un smidiós del mar, y una salvaje eleuencencia, que le sugería en los más terribles momentos del abordaje frases sonoras y enérgicas, que enardecían á su tripulación más que el acre olor de la pólvora.

Mi hermano, que era mayor que yo, le acompañaba á veces en sus cursos; y ¡pobre de él si en los momentos de mayor peligro hubiese demostrado la menor vacilación! Mi padre no hubiera perdonado ni á quien llevaba su sangre en las venas!

Un día, mi hermano, apenas adolescente, después de un encarnizado combate con una galera portuguesa, se vió obligado á retirarse á un puerto de Arabia para no hacer fusilar á sus hombres inútilmente.

Cuando comparció ante mi padre con el vestido hecho girones y la cimarra ensangrentada, pero sin heridas, en vez de palabras de estímulo, dijo lo siguiente:

# AGUA DE SOLARES

La mejor agua de mesa

Su uso constante para la bebida es el mejor preservativo seguro contra las enfermedades del estómago e intestinos.

Especialmente indicada contra la NEURASTENIA, HIPERCLOHIDRIA Y CATARROS GASTROINTESTINALES

De venta en Farmacias y Droguerías  
Pídase en Hoteles, Cafés y Restaurants

Representante en MELILLA:  
D. Pedro Sanabra Güel  
CALLE DEL GENERAL PAREJA, núm. 1

## Servicios de la Compañía Transatlántica Española

### Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 2 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, For-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes ó sean: 15 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sava, Sumatra, China, Japon, y Australia.

### Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Méjico el 17, de Santander el 30 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Cádiz y Santander. Se admite pasaje y carga para Occidente y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é islas de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 23 y de Habana el 30 de cada mes, directamente por New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en la Habana.

### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Guaymas, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Venezuela, así como transbordo en Méjico. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Obispo Umaná, con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Caracas.

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente a Génova. Combinaciones por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

### Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

### Línea de Fernando Pó

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Pó, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Pó el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeiras y Gibraltar.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

### AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la ocasión de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

## Economato Militar

Higos verdejos de Almo-gia en serete. . . . .	Kilo	0,70
Idem id. id. . . . .	>	0,40
Ciruelas pasas superio-res. . . . .	>	0,90
Dátiles de Persis. . . . .	>	2,00
Pasas imperiales. . . . .	>	1,00
Almendras para tostar. . . . .	>	2,50
Pasteles de Gloria. . . . .	>	3,00
Turrúnés de Jijona y Alicante. . . . .	>	3,00
Boquerones fritos. . . . .	Lata	1,15
Ostras finas. . . . .	>	0,70
Bondina noirs trufados. . . . .	>	1,60
Codornices. . . . .	>	2,25
Cegujadas. . . . .	>	2,65
Perdiz con coles. . . . .	>	2,80
Id. asada. . . . .	>	5,00
Becadas asadas. . . . .	>	5,55
Cervelas trufadas. . . . .	>	2,30
Albóndigas. . . . .	>	2,40
Conejo saltado con champignon. . . . .	>	2,25
Matelotte Normande. . . . .	>	1,60
Anguilas á la marinera. . . . .	>	2,35
Callos de ternera. . . . .	>	1,10
Id. de id. á la lionesa. . . . .	>	1,10
Petite marmita (potaje con carne). . . . .	>	1,10

## Hotel Colón - antes Asia -

Situado en el sitio más céntrico é higiénico de esta Plaza.  
Magníficas habitaciones con vistas al mar. Luz eléctrica en todo el edificio.  
Trato esmeradísimo.

PRECIOS VENTAJOSOS  
General Margall 26, Barrio del Polígono

## La Ibérica

GRAN ZAPATERIA  
DE LA  
VIUDA DE RAMÍREZ Y HERMANO  
En este antiguo establecimiento, encontrará el público extenso y variado surtido en calzado hecho.  
Pieles finas de todas clases.—Calzado á la medida.

San Miguel 23 (Plaza)  
SE ADMITEN OPERARIOS

## Revolución en comidas

LA MADRILEÑA

Sopa, el plato. . . . .	15 cts.
Plato de comida. . . . .	20 >
Judías estofadas, plato. . . . .	20 >
Callos, todos los días, ración. . . . .	25 >
Chuletas. . . . .	25 >
Bistek con patatas. . . . .	35 >
Id. con tomates. . . . .	35 >
Huevos fritos. . . . .	25 >
Id. con tomates. . . . .	35 >
Id. con patatas. . . . .	35 >

No olvidar las señas:  
La Madrileña.—Gran Capitán 34

## LA MODA

— DE —  
MIGUEL ALCARAZ  
GENERAL O'DONELL, 3  
En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un extenso y variado surtido de calzado de todas clases para la presente estación.  
Especialidad en chanclos Boston.  
GENERAL O'DONELL, 3

## Gran café YUDAH

General Masias, junto al Casino Español  
Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.  
Superior Cervetas alemanas Pilsen.  
Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.  
Especialidad en café tostado á diario  
Se sirve el exquisito absoluto Lombard

## LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel  
Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones  
Butifarras, estilo catalán, todas las noches.  
Manteca destilada superior.  
Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

## Balneario de Archena

### ESTACION DE INVIERNO

Especialísima para los enfermos reumáticos y gotosos, heridas de arma de fuego y convalescentes, además de todas sus especiales indicaciones. El clima es dulce y suave cual ninguno, seco y templado, no bajando la temperatura media de 16° á 18°.

### Temporada extraordinaria de Baños con Rebaja de Precios

El gran hotel de las Termas, se halla abierto y preparado con todas las comodidades para la Temporada de Invierno.

Los señores bañistas disfrutan sin salir del Hotel de toda clase de servicios subterrápicos, bajando directamente de sus habitaciones á la galería de los baños, así como de salones de lectura, billares, tresillo y comedores especiales, también existe habitación en la que pueden hacer uso de los servicios del baño sin salir de la misma.

Tanto el servicio de mesa, como el de cocina, nada deja que desear, siendo los correspondientes jefes los mismos de la temporada oficial. Mesa de Régimen todo el año.

Durante la referida temporada extra-oficial de 1.º de Diciembre á 31 de Marzo, se concede un descuento de 25 por 100 sobre las tarifas ordinarias, tanto en habitación como en mesa, y un 30 por 100 en abono de quince ó más baños.

Como gratitud á los enfermos y heridos de resultas de la campaña de Melilla, se les concede AGUA Y BAÑOS GRATIS

Los coches ómnibus del Balneario, se hallan en la estación á la llegada de todos los trenes.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario del viaje y cuantos datos le interesen, que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al dueño de los Cuatro Hoteles.

Casido Irueta.—BALNEARIO DE ARCHENA.—Murcia, (España)

## BANCO ARAGONÉS

SOCIEDAD ANÓNIMA DE

## Crédito y Seguros.—Zaragoza

Seguros de Quintas á precios ventajosos

CAPITAL SOCIAL: 2.500.000 ptas.

Agente en Melilla: D. RAFAEL SAMPER BLANCO

## SAN ANTONIO

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos y Cemento Armado

## Don Manuel Fernández Martín

Depósito de cemento de las mejores marcas conocidas.—Se hacen toda clase de sacargos.—Precios económicos sin competencia.—Entrada libre.  
Fábrica, Oficinas y Despacho: GRAN CAPITAN, núm. 3.—POLIGONO

## PESO, FOTOGRAFO

al lado de la Iglesia en construcción

Venta de papeles y postales para impresionar, al citrato y bromuro de plata. Papeles Marion á fondo blanco y trazo azul, y fondo azul con trazo blanco. Placas recibidas directamente de la casa Lumière en todos tamaños. Placas positivas para veroscopio. Pases-partes, cartones, cubetas, escurridores, copas graduadas, embudos, rejillas de cristal, linternas de viaje, cloruro de oro, metól, hidróquinona, sulfitos, carbonatos, hiposulfitos, etc., etc.  
Gran colección de postales de los actuales sucesos. Vistas panorámicas.

== PESO, FOTOGRAFO.—Al lado de la Iglesia en construcción ==

## SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial  
Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafarge

## Manuel Amaya Ramirez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: CARLOS DE ARELLANO.—MELILLA

## Para el servicio

de una Oficina se necesita un muchacho de buenos informes, como de doce á catorce años, que sepa escribir y las cuatro reglas de Aritmética. En la calle de Santiago núm. 6 pral. de 9 á 12 de la mañana, los días de trabajo, se darán más detalles.

## HOTEL DE FRANCE

MADAME TORRES  
Barrio de la Reina Victoria  
Frente al Parque  
Precios convencionales. On parle français.

## La Imperial

Gran Zapatería DE SATURNINO NAVAS  
Calle de Antonio Falcón núm. 1 y Luis de Sotomayor núm. 2  
BARRIO DEL BUEN ACUERDO  
Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.  
También se confecciona á la medida á precios convencionales.  
Venta de cortidos y taller de cortes aparados.  
Boulevard Tínel de Plaza de Armas

## Encuadernación Moderna

..... EN ESTA IMPRENTA .....

## Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS  
Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Lora, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Gijón, Saravasa, Alicante, Málaga, Bada, Yecla y Cádiz

Saldo anterior . . . . .	Ptas. 12.097.434'49
Imposiciones durante la semana . . . . .	698.312'43
Suma . . . . .	12.795.746'92
Reintegros . . . . .	375.126'83
Saldo . . . . .	12.420.620'09

Melilla 15 de Enero de 1910.

Sucursal en Melilla, Calle Granada núm. 10

## Grandes Almacenes de Muebles

CASA FUNDADA EN 1879

## Herederos de JUAN ALONSO

Santa María y Sánchez Pastor, 7 y 9, y Granada, 12 al 20.—MALAGA  
Construcción de toda clase de muebles y de todos estilos.—Instalaciones completas.—Comedores.—Despachos.—Dormitorios.—Estrados.—Gabinets.—Cortinajes.—Vejillas.—Lámparas.—Cristalería.  
En Melilla pueden verse catálogos y precios:  
FRANCISCO VIEGA, General Chacel